

Firma De Convenio Aguascalientes

Dra. María Elena Álvarez-Buylla Roces
Directora general del Consejo Nacional de Humanidades, Ciencias y
Tecnologías

Aguascalientes, 30 de octubre de 2023.

Muy buenos días a todas y a todos quienes nos acompañan para atestiguar este gran paso, que no es el primero —porque la historia de relación entre el gobierno de Aguascalientes y el Conahcyt es larga—, pero sí es el primer paso ya enmarcado entre el nuevo gobierno de este pequeño gran estado, que está en el corazón de nuestro país, y el nuevo Conahcyt con H, un Conahcyt con una visión humanística y un compromiso de articulación sustantiva en favor y en el marco de la primera Ley General en materia de Humanidades, Ciencias, Tecnologías e Innovación (LGHCTI), a favor de las

necesidades y las prioridades de todos y cada uno de los Estados de nuestra gran República Mexicana

Gobernadora constitucional del Estado de Aguascalientes, doctora **María Teresa Jiménez Esquivel**, le agradezco de corazón este recibimiento, este marco institucional de su gobierno, esta seriedad con la cual usted está tomando el papel transversal, fundamental y humanístico del quehacer que nos ocupa, desde el gobierno Federal, a favor de su Estado.

Lo he atestiguado ya, desde ayer que llegué a una sesión de trabajo, este es un gobierno dinámico, realmente comprometido, con honestidad y un sentido de urgencia, como debe ser, para la atención de las causas más urgentes, de las problemáticas que nos aquejan. Saludo igualmente a todo el gabinete de su gobierno y a quienes me acompañan del Conahcyt, en particular a quienes están aquí en representación de una parte de lo

que ahora es un sistema; lo comentaba yo con el secretario de Economía, con la propia gobernadora —ayer—, con la directora, que ha hecho un trabajo tan brillante de articulación de las capacidades, conociendo el trabajo que podemos hacer desde los Centros Públicos de Investigación del Conahcyt, que se deben a Aguascalientes y a todas las entidades federativas del país, pero que, ahora, deben funcionar no individualmente, como si fueran competidores, competidoras, unos de otros; sino como un sistema que, sumando y potenciando todas sus capacidades, va a tener un impacto mucho mayor y más eficiente a favor del pueblo de Aguascalientes y de las prioridades que va marcando, con mucha claridad, el gobierno de Aguascalientes.

El gobierno de México ha transitado, en estos cinco años, por grandes transformaciones que han tocado la vida de

millones de mexicanas y mexicanos para alcanzar su bienestar y para perseguir objetivos en los cuales, todas y todos, estamos de acuerdo, independientemente de los colores políticos, de las ideologías, porque la gran mayoría del pueblo de México y sus representantes, independientemente de qué partido sean, somos buenas personas que queremos el bien de la humanidad, del cuidado ambiental, para que no nos sigan azotando huracanes como Otis, que son producto de la ceguera a la evidencia científica que marca la necesidad urgente de un cambio de rumbo.

Los cambios han transcurrido en la transversalidad de toda la administración pública, superando, muchas veces, superficialidades y, además, dando un cambio a todos aquellos marcos burocráticos que, en sexenios anteriores a nivel federal, anidaron prácticas indebidas que fomentaron el corporativismo y otras dinámicas de

élite que, en el ámbito humanístico, científico y de innovación tecnológica, desperdiciaron años de posibles contribuciones del conocimiento, de los desarrollos en favor del pueblo de México y, sobre todo, de quienes viven en profundas desigualdades.

En ese marco conceptual, quiero anunciar públicamente un acuerdo que he hecho con la gobernadora —en los minutos muy afortunados que tuvimos de conversar—; decirles que las instalaciones que están, sobre todo del Centro de Investigación y Docencia Económicas (CIDE), en este importante central neurálgico —desde muchas perspectivas— estado de la República Mexicana, vamos a convertirlas en el centro más grande del país de capacitación en tecnologías inteligentes y de cómputo, bajo el liderazgo del Centro de Investigación e Innovación en Tecnologías de la Información y Comunicación (Infotec), en particular de su director

general y, desde luego, en alianza con el Centro de Investigación en Ciencias de Información Geoespacial (CentroGeo) —que debe crecer en la región— y de sus perspectivas, pero ya no como entidades separadas, sino como entidades articuladas. Y también con la participación del Centro de Investigaciones en Óptica (CIO), que está ya en algunos planes para atender y profundizar las tecnologías que pueden coadyuvar a la seguridad, que es ejemplar en este Estado y lo será aún más, porque la gobernadora quiere que ese estado sea no el tercero más seguro, sino el primero, el lugar más seguro. Entonces sí, el CIO atenderá, pero atenderá en coadyuvancia con el resto de los Centros Públicos de Investigación, y no nada más con las subsedes que están aquí; podemos decirlo de manera muy directa, sino con la capacidad que tenemos de los 26 Centros Públicos de Investigación que, aunada a la claridad de las prioridades,

serán la pauta para tener eficacia en la incidencia desde nuestro quehacer.

Por eso ahora, habiendo anunciado avances que resultaron de la reunión de ayer y de una reunión hoy —muy fructífera— con el secretario de Economía, la directora del Ciencia y Tecnología y, desde luego, la propia gobernadora; hay coherencia cabal entre lo que está sucediendo en este gobierno y lo que se mandata desde el gobierno Federal, en particular en quienes están a cargo, desde la cabeza del sector, del quehacer humanístico, científico y tecnológico.

México requiere una ciencia con, por y para el pueblo, en la alianza clara y honesta con el sector privado, desde luego, y con la guía de las soberanías estatales para no despistarnos en sueños guajiros y atender prioridades claras, una a una.

La renovación del marco jurídico, con la entrada en vigor y la implementación de la primera LGHCTI, constituye un hito sin precedentes en la legislación nacional y también internacional, porque nuestro país es el primero que ha puesto en su carta magna, en su constitución, el derecho humano a la ciencia, al desarrollo urbanístico, científico y tecnológico, además, con soberanía nacional y regional, como habilitador de todos los derechos humanos individuales, colectivos y de las presentes y futuras generaciones. Por ello, esta legislación busca superar el horizonte histórico y las malas prácticas de periodos pasados, recuperando también las buenas, desde luego, para dar paso a este instrumento normativo que contiene mecanismos muy claros, eficientes, y detalles suficientes de los mismos para el ejercicio de ese derecho humano, para hacerlo realidad, que no quede en letra muerta y que garantice, a todas las personas de nuestro

país, el gozo de los beneficios del avance científico y de los conocimientos.

La gobernadora del Estado de Aguascalientes es una apasionada de la vida, la vida acuática, eso es obvio, por las peceras magníficas que tiene en el lugar donde reflexiona, donde dirige los destinos de este estado, pero tiene una herencia de estudio y de compromiso con la vida de sus padres, que le dan la claridad que tiene en términos de la perspectiva trascendente, transdisciplinaria y transversal que tiene el que hacer de HCTI en la vida de su Estado.

Esta nueva LGHCTI consolida la transformación de las políticas públicas, normas e instituciones, a partir de las obligaciones que tiene el Estado en esta materia, para hacer de aquellas demandas colectivas, que se derivan de luchas históricas, un compromiso irrenunciable para su atención oportuna; por eso es que ahora no solamente

es inmoral, sino es ilegal, el no actuar de manera coordinada, sistémica, eficiente, eficaz, como lo han hecho ya muchos de ustedes. Ayer veíamos con admiración la forma en que el director general del Infotec, y me decía el director general del CIO —que era un ejemplo a seguir, es joven, Federico—, cómo rescató el Infotec de desastres, literalmente se había quemado toda un área importantísima, y hoy tienen ustedes en Aguascalientes el Centro de Cómputo de Tecnologías Inteligentes y de infraestructura de cómputo, de información masiva de vanguardia, más importante —o uno de los más importantes—, no solamente de México, de Latinoamérica y uno de los mejores del mundo; está en el corazón de México, en Aguascalientes, y muy pronto se convertirá, en conjunto con el resto de las instalaciones que están ahí, en el centro neurálgico, en el súper nodo de formación de talento en tecnologías

inteligentes y de cómputo, de acuerdo con la gobernadora, que se deriva ya de este convenio general. Es así como este día, con la firma de un convenio marco general entre el Conahcyt y el Gobierno de Aguascalientes, establecemos las bases generales y los mecanismos de participación para desarrollar, fortalecer, articular, todas las capacidades regionales, locales y también federales en investigación humanística, científica, de desarrollo tecnológico y de innovación orientadas a prevenir, atender, entender, de la mejor manera —que es la científica, la que está apegada a la verdad—, y resolver, desde luego, los grandes problemas que tenemos en este estado y, desde ese estado, dar ejemplos en áreas prioritarias, que ya empezamos a hablar, y que hoy la gobernadora nos reitera, como el agua, como la seguridad, como la educación.

Con base en este convenio, el Estado de Aguascalientes podrá, además, emitir las disposiciones legales necesarias y, en concordancia con esta nueva LGHCTI fundada en el derecho humano a la ciencia, podrá también ya, de manera articulada y armonizada, tener una ley estatal que permita dejar un legado de los muchos que, seguramente, dejará este gobierno para las futuras generaciones.

Están empezando a trabajar y, probablemente, Aguascalientes, en conjunto con otros estados, se convierta también en uno de los primeros estados en armonizar su ley estatal en materia de HCTI. De esta forma, estamos dejando fuera todas las diferencias para poder trabajar por México, por nuestra gente, por el ambiente y el futuro de la vida, desde la unidad y la sinergia.

Para sintetizar, con el establecimiento de estas agendas de trabajo —que hemos ya empezado y que hay una historia, pero que ahora se torna mucho más dinámica—, estamos convencidas, convencidos de que podremos sentar bases fundamentales para muchos proyectos. Además de estas dos prioridades, hemos acordado en incluir a Aguascalientes en la Red Nacional de Jardines Etnobiológicos (Renajeb) y abrir un nuevo espacio, tener también —a lo mejor y a diferencia de otros—, una exposición de peces, de la vida acuática, porque ya no es solamente un jardín etnobotánico, si no jardines etnobiológicos, y habrá que ver la factibilidad de que las niñas, los niños, nuestras infancias de Aguascalientes, y de los estados circundantes, puedan gozar y aprender de la maravillosa diversidad que tenemos en el país, no solamente en el ámbito vegetal, sino también en el animal.

Tenemos afanes muy grandes, pero hemos fijado ya muchas prioridades y estoy totalmente convencida de que este convenio va a estimular y profundizar esta alianza de una manera muy fructífera. Agradezco profundamente y felicitando a su gobierno por este dinamismo y esta claridad en la pertinencia del quehacer que nos ocupa atender desde la Federación. Muchas gracias.